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为什么只想当特种兵？是不是一

时冲动？

祁龙：我从小就向往部队，感觉军
人很酷、很帅！后来了解多了，觉得特
种兵训练最苦、磨练最多、挑战最大，
而我的性格天生喜欢挑战，所以就产
生了当特种兵的想法。我想当特种兵
不是一时冲动，因为一时冲动恐怕只
能坚持一时半会儿，而我坚持了好多
年，从当兵开始到后来成为一名军官，
这个梦想一直在我的心底燃烧。

陈思丽：想当特种兵是一种情怀，
不是一时冲动，因为我的外公参加过
抗美援朝战争，他给我讲得最多的就
是当兵要当最苦最累的兵、要当打胜
仗的兵！所以我从中学起就抱定了想
当一名女兵的念头，也是从那时起就
开始锻炼身体，做好当兵的准备，特别
是到最苦、最累的地方当兵的准备！

何义杰：不是一时冲动。主要是
受到一些电影、电视剧的影响启发，比
如《士兵突击》让我明白了什么叫特种
兵和特种兵的骄傲在哪里，《狙击生死
线》让我坚定了想当一名特种兵的信
念，无论多苦多危险都不怕！

对特种兵了解多少，平时做了哪

些准备？

祁龙：此前对特种兵的了解，主要
源于电视剧和书籍以及身边当过特种
兵的朋友，也专门了解过世界各国的
特种部队，了解得越多对其越向往，当

时只感觉特种兵的体能应该是很强
的，所以我在大学的时候经常锻炼身
体，为当特种兵做体能储备，还跑过两
次“全马”。

陈思丽：在我眼里，特种兵就是不
断突破身体和心理极限，上天入地下海，
很累很苦很拼，与实战零距离！所以在
平时的训练中，我严格要求自己，别人跑
3公里时我跑10公里，别人休息了我继
续训练，晚上再加练力量，休息日也会自
我加压，一般都会跑个长距离。

何义杰：我的兴趣爱好之一就是
军事，对我军特种部队和外军特种部
队的人员编成、武器装备、作战模式都
有了解。平时，积极练习体能，确保每
次考核达到优秀，不断学习积累军事
知识，分析研究一些战役战术。在野
外，我养成了观察环境、识别目标、估
算距离等习惯。参军前，我参加过由
退役特种兵组织的军事体验营，对侦
察、格斗、伪装、索降等并不陌生。

本职工作完成得怎么样？取得过

哪些成绩？

陈思丽：我之前学的是话务，专业
比较精通，电话接转迅速无误。目前
刚刚转岗学习雷达专业，已能完成基
本的操作。虽然我的梦想是当特种
兵，但我也很喜欢现在的专业，也希望
将来能在专业上取得更大的突破。入
伍以来，先后被评为“优秀士兵”“优秀
士官”，获得旅嘉奖一次，荣立三等功
一次，去年 5月参加集团军新训“四会”

教练员比武取得第一名。
何义杰：我当过管线员、司泵员，现

任驾驶员，能够胜任本职工作，按时完成
上级交代的任务，被评为“优秀士兵”，获
得团嘉奖。在团里组织的军事比武中，
曾取得战斗技能第二名、射击第一名。

有没有想过特种兵想起来很帅，

但真的当起来会很累？或者说即便实

现了梦想，将来会后悔？

祁龙：没有。我一直认为特种兵
是非常辛苦非常累的兵种，我有这个
思想准备。到特战旅之后，遇到最大
的困难就是能力不足的恐慌。毕竟，
我一开始不是学特战专业的，想吃这
碗饭没那么容易。但无论如何，我从
来没有后悔过，也从来没有想过放弃，
只想着如何弥补短板弱项，使自己更
强大。

陈思丽：我知道当特种兵很累，早
就做好了准备。我想说的是，自己选
择的路，跪着也要走下去，我也坚信一
定能走出自己的精彩！

何义杰：肯定想过。比如说当兵
之前抱有各种憧憬，但是来到部队后
发现训练累、管理严，有时候会抱怨，
但从来不后悔！如果不能实现梦想，
那才是最大的遗憾！

祁龙排长，能否给这两位追梦的

战友提一些建议？

祁龙：提建议不敢当，分享两点我

的体会吧。一是一定要坚持自己的梦
想，并努力做好自己能做的，要知道机
会总是青睐有准备的人。二是各方面
要加强，体能技能、军事理论等都力争
达到优秀，尽量做一个通才。最后送
两位战友一句话——既然选择了军旅
路，便只顾风雨兼程，无问西东！

思丽、义杰，如果当特种兵的梦想

最终没有实现，你们会怎样？

陈思丽:如果梦想没有实现也没
有关系，我会一直努力一直等待，最起
码我拼过，不会后悔。而且现在的岗
位我也很喜欢，当不了特种兵，就当特
种雷达兵。

何义杰：如果不能实现梦想，我会
依然干好本职工作。但等明年服役期
满，我会选择退伍。

■补 记

就在这个讨论暂告一段落的时

候，陈思丽所在连指导员樊士豪给我

发来一条微信，他这样写道：思丽在我

们单位，可以说思想觉悟很过硬、能力

素质很过硬、训练成绩很过硬、群众基

础很过硬！并且不光她自己优秀，带

出来的兵也很优秀，我们连队很支持

她追梦！同时，我们也感谢报社编辑

关注一个普通战士的梦想。

樊指导员最后那句话，给了“基层

传真”版编辑部莫大的鼓励。接下来，

我们将陆续刊发战友们军旅追梦的故

事，敬请关注！

我们都有一个“特战梦”

去年底，我们刊登了一封致读者的信，邀请战友们和我们一起
展开军旅追梦大讨论。一时间，来自各部队、各岗位的战友纷纷来
稿，畅谈看法、倾诉梦想，让我们深受触动。

本期设置了几个问题，先邀请因为我们的关注而实现“特战
梦”的第 73集团军某旅排长祁龙和目前仍在追逐“特战梦”的第 72
集团军某旅女兵陈思丽、桂林联勤保障中心某团士官何义杰，与大
家一起讨论交流。以下为讨论实录。

——编 者

记者探营

“对于‘营区内无法组织 3000 米
跑，训练器械单一’这条意见，训练科
经过梳理汇总后，已按需求为各单位
配备了跑步机 23 台、单双杠 25 套、划
船机 18 套……”近日，在北部战区空
军雷达某旅召开的机关基层双向讲评
会上，该旅政委李广建与官兵面对面，
现场答复 5 个方面 30 个意见建议,解
决 18 个困难问题，受到基层官兵一致

好评。
而就在去年底，该旅曾组织过一

次问卷调查，结果不少战士随便填写
一下，不到一分钟就交了上来。翻看
一张张收上来的调查问卷，组织科科
长于心伦摇头叹气：“我们认真地征求
官兵意见，他们不认真反映；等征求完
意见，他们又私底下发牢骚……”对
此，官兵们也有话说：“每次问卷调查，

题目内容都大同小异，总问不到点子
上，时间长了我们也没了提意见的积
极性。”
“必须转换调查方式，问就要问到官

兵心里。”该旅党委经过讨论反思，决定
每季度定期开展“一张白纸”征求官兵意
见建议活动，问卷调查不限定内容范围，
原汁原味反映官兵呼声。
“自实行‘一张白纸’问卷调查以来，

官兵提意见的积极性大大提升，我们解
决问题也更有针对性！”组织科科长于心
伦介绍说，对于急需办理的事项，他们落
实“首问负责制”，并在第一时间给予答
复。截至目前，他们已解决运动场建设、
营区饮用水过滤等 46项基层需求，受到
官兵欢迎。

“一张白纸”问出官兵心里话
■徐梦玥

“在战术考核中，齐浩阳同志的衣服
被铁丝网剐破口子也没有放慢速度，这
种血性和拼劲值得大家学习！”

这天，阶段考核结束，我如愿以偿地
戴上了“训练标兵”的胸牌。看着战友们
赞许的目光，那感觉真是倍儿棒！不过，
说起迷彩服上的口子，我就忍不住想起
前阵子发生的一件“囧事”。

当时，年终表彰大会刚结束，战友们
便一窝蜂地把班长围住了，不为别的，只
为一睹“四有”优秀士兵奖章。我小心翼
翼地摸了摸奖章，再看看班长，心中暗
说：我要成为像班长一样优秀的人！

可看着班长的训练成绩，顿时又觉得
自己太过“自信”。3000米跑 10分 05秒，
我摇了摇头；手榴弹投掷65米，我又皱了
皱眉。想要追上班长，差着十万八千里
呢！带着一脸沮丧，我瞥向了班长挂在床
头的迷彩服——嚯！瞧这身衣服，手肘处
磨破了洞，胸前剐脱了线，一次次洗涤使
它褪色发白……

突然，我转念一想，既然不能在短
时间内追上班长的成绩，不如先易后
难，在衣服上向班长对标。穿上这样一
件“战袍”，大家一定觉得我训练认真吃
苦……啧！我不禁为自己灵活的小脑

瓜点赞。
说干就干，趁着午休，我拿出剪刀

开始了“转型”第一步。袖子剪个小口，
背后戳个破洞，再拿出针线简单地缝缝
补补，一件山寨版的“尖兵战袍”便横空
出世。看着眼前完美的作品，想到即将
收获的表扬和赞美，我咧着嘴偷偷乐了
半天。

接下来的几天，训练场成了我“走
秀”的 T台，我时不时地在班长跟前晃
悠，展示着一身“训练成就”，果然很快引
起班长的注意，只不过得来的不是表扬
而是批评：“齐浩阳，好好的衣服愣是被
你搞成了乞丐装，就你那点儿小心思我
还不明白？赶紧回宿舍换身新的来！”听
班长这么一通“怼”，我呆呆地杵在原地，
心里酸酸的。

之后的训练中，我被班长列入了重点
“关照”对象，爬战术时特意为我设置了一
条满是石子的“专属赛道”，练格斗时又让
我在水泥地上示范“倒功”……为了让班
长少“怼”几次，我每次训练都咬牙坚持，
几天下来，新衣服也变得“伤痕累累”。可
不知不觉间，我发现自己的速度更快了，
动作更敏捷了，身子骨也更结实了。这
不，我还头一回被评上了“训练标兵”，这
可是我入伍以来得到的第一个荣誉！

抚摸着“训练标兵”的胸牌，回想起
这阵子经历的磨难，我渐渐明白，只有脚
踏实地、勤奋努力，才能在训练中收获成
长，成为真正的尖兵。

（刘梦婷、齐云飞整理）

我自制了一件“尖兵战袍”
■第82集团军某旅列兵 齐浩阳

“指导员，黄懿最近状态不太对，训
练中总是‘开小差’……”前不久，第 72
集团军某旅侦察营侦察二连班长刘洪军
找指导员杨彦伟反映情况。

黄懿是全连公认的好苗子，军事训
练十分过硬，曾多次在比武竞赛中摘金
夺银。但在刘洪军眼里，黄懿最近的表
现急转直下：学装备理论经常睡觉，实操
环节漫不经心，作为过去的“评先大户”，
成绩不拔尖，自己却一点也不着急。

一直嗷嗷叫的战士到底怎么啦？杨
彦伟心存疑虑，打算到训练场上一探究
竟。没想到，在当天下午的技能训练中，
黄懿一直表现积极，在武装攀登、战伤救
护等课目中拼劲十足，还主动帮带刚下
连的新战友。看着黄懿昂扬的状态，杨
彦伟长吁一口气。

谁知，第二天上午组织无人机架设
与撤收课目训练时，黄懿的表现却让人
大跌眼镜。训练时状态迷离，有一次还
差点因操作失误造成装备损坏，杨彦伟
这才意识到问题严重，他决定找黄懿好
好谈谈心。
“指导员，爬大绳、跑越野，咱没话

说。可学无人机，实在不够刺激，再加上

我文化水平也不高，还是算了吧。”在杨
彦伟一番引导下，黄懿吐露了心声。原
来，连队近年配发了无人机、高精度狙击
步枪等一批新装备。可在黄懿看来，武
装侦察技能训练是硬碰硬，充满血性。
相比之下，装备操作训练似乎就是在玩
玩具，既不苦也不累。随着班长的批评
渐渐增多，他自己慢慢产生了抵触情绪，
在训练中愈发不在状态。

议训会上，杨彦伟将黄懿的故事和
盘托出，没想到引起大家的共鸣，原来兄
弟连队也有类似情况：有些战士体能训
练冲在前，装备操作软绵绵；个别战士自
嘲是“猛张飞”，虽然文化程度不高，可敢
打敢冲，上了战场照样没问题……
“出现这些情况，主要是有些官兵的

思想认识过于狭隘，其实血性不光是不
怕流血牺牲，还需要攻坚克难，只有把胆
识和智力有机结合起来，才能在战场上
打赢。”会上，教导员许立军带头做起了
反思。

经过讨论，该营党委决定，在原先评
选“头狼、猛狼、战狼”的基础上增设“智
狼”奖项，进一步强化官兵科技素养。同
时，在装备操作训练中引入比武机制，激
发官兵争先意识。这不，在“智狼”的荣
誉激励下，黄懿很快在无人机架设与撤
收、夜视器材操作使用等新课目训练中
燃起了斗志。

血性，不光是不怕流血牺牲
■巩沛文 本报特约通讯员 谢权鑫

日前，东部战区总医院开展

“联勤军医老区行”活动，重点走

访巡诊老红军、老八路、老英模、

革命烈属和伤残复退军人。图为

专家医疗队来到烈士王佐故居，

为王佐的后人体检。

汪卫东摄

送医上门

上图：从左到右分别为祁龙、陈思丽、何义杰，照片由本人提供。

一支普通的连队，该有怎样的“雄
心”？

年终岁尾，与第 77集团军某特战旅
火力支援连的官兵朝夕相处，记者在不
断追问。因为，这个连队太特殊了——

作为该旅唯一的重火器作战力量，
编配全旅最多的战士，拥有种类最多的
武器装备，每天进行与特战连队内容相
仿的专业训练，却不在特种部队的主战
序列，60%的官兵问卷调查时表示：“感
觉自己不是特种兵。”

连队官兵大多是炮兵出身，却是全旅
训练教学的骨干力量，每年还要选拔 10
名优秀士官充实到特战连队，而走上演训
场，他们的任务竟是配属特战分队行动。

去年，连队是旅按纲抓建先进连队
的有力争夺者，可到最后关头却与这项
荣誉失之交臂……

挑战无需多言，压力可想而知。与
连长贾俊辉交谈近一个小时，记者听到
最多的一句话是“我们连按纲施训的水
平还不高”。

这其中有能力不足的原因，更有部
队转型的阵痛——训练大纲动态更新，
仅 2020 年就新增了多个官兵以前未接
触过的训练课目。当时，火力支援连两
位主官向兄弟单位求援，临时借来几位
教练员，可训练水平仍难上层次……

一边是任务重大，一边是本领恐
慌。在这个硕大的“能力差”面前，他们
没有被压倒。“搬家还要乱三天呢。”指导
员陈腾飞洒脱地摆摆手说，“现在新体制
正在释放新效能，连队赶上了好时候。”

一旦把困难当机遇，所有的努力都
变得顺理成章了。对火力支援连而言，
新年度首要目标，就是培养一支能够独
立施教的教练员队伍，带领大家按照新
大纲精武强能。

于是，在这个连，记者总能与一些忙
碌的身影不期而遇：从没有学过怎么编

写教案的下士蔡敖，一到周末就跑到学
习室“闭关”；作为少数能熟练掌握爆破
技术的班长王强，带领全班把设置简易
爆破装置的流程搞得“门儿清”；而去年
刚刚下连的义务兵潘首天，一直利用午
休时间学习军事理论……

一天操课，鼻青脸肿的下士刘天佑
报告入列，在场的干部战士见状马上围
了过来。“这是咋啦？”“没啥，被揍的。过
段时间旅里要组织格斗考核，等我学会
了，就回来教你们。”从刘天佑轻描淡写
的话里，记者看到了他们的决心。

有一个例子不能不提：去年，该连大
胆采取现地指示目标、炮长自行计算诸
元的方式组织实弹射击，培养了 4名训
练骨干。今年，他们准备将这个训练成
果扩大，通过减员操作培养更多行家里
手，以满足特种分队执行任务需要。
“新的一年，我们要当特战新力量。”

说完新年度目标，连长贾俊辉吹响了集合
哨。此时，连歌响起，“若有战，我先上，炮
火覆盖震天响，锻造特战新力量……”

第77集团军某旅火力支援连官兵迎难而上立下新年度目标—

“我们要当特战新力量”
■本报实习记者 丁 涛 特约记者 彭小明
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